
N aturalmente, no voy a
hablarles del exitazo
de la huelga que tras-
tornó esta ciudad du-

rante unas horas la semana pasa-
da. Sobre todo porque es bien po-
sible que tuvieran la oportunidad
de disfrutarla por las calles de esta
Granada, asfixiada entre los recor-
tes permanentes de la adminis-
tración y la reforma laboral que
resulta poco fiable para los que to-
davía trabajan y nada fiable para
los que han perdido ya hasta a es-
peranza de hacerlo. Desde esta co-
lumna mañanera, este lunes de
sol y de entusiasmo generalizado,
hemos decidido ser altamente po-
sitivos. Nos echamos a la calle con
la misma vocación que ‘La Codor-
niz’, cuando anunciaba para ge-
neral conocimiento: «¡Albricias,
pan de Madagascar, traigo noti-
cias que os va a encantar!».

Porque estamos de enhorabue-
na. Nos hemos enterado de que el
Gobierno central va invertir en
Granada 343 millones, según los
Presupuestos de 2011. Alguno se
quejará por ahí, pero, hombre, na-
turalmente, no vamos a compa-
rarnos con los vascos, que aumen-
tarán la inversión estatal con la
delegación de competencias. En-
tre otras cosas, porque estaría feo
medirnos con unos señores que
tienen la voz y el voto que nece-
sita ZP para aprobar los Presupues-
tos en el Congreso.

De hecho, casi hasta aplaudi-
mos al presidente del Gobierno
por su alta generosidad con esta
tierra. La cosa está chunga, los

mandamases europeos de la pas-
ta tienen a ZP entre la espada y la
pared y los euros no dan para más,
oigan. Es lo que hay, viva Zapate-
ro, el líder que se ocupa/preocu-
pa de las necesidades de una ciu-
dad que se nos muere por un de-
rrame de apatía a poco que nos
descuidemos; que ya no espera
nada de casi nadie porque ha des-
cubierto que la esperanza solo es
el sueño del hombre despierto. La
lectura podría ser así de positiva
y feliz si no fuera porque nos he-
mos enterado a la vez de que Má-
laga recibirá la hermosa cantidad
de 750 milloncejos y Sevilla ha lo-
grado 435. Las provincias herma-
nas, o sea.

Porque resulta que aquí, estos
otros paisanos andaluces, que lle-
van recibiendo más inversiones
que Granada desde que el mundo
es mundo, nos pasan otra vez por
la derecha practicando un amago
de izquierda que suena más que
otra cosa al ‘do ut des’ latino, al yo
te doy parné que en un año hay
elecciones y ahí tengo votos fijos,
compañero, mientras el galline-
ro granadí es bastante más dísco-
lo y no tiene definida la papeleta.
Vamos a lo seguro, chicos.

Y es hasta normal, oyes. Por eso
aquí debemos aplaudir porque,
aunque sea mucho menos de lo
que nos merecemos, es mucho
más de lo que esperábamos. Lo
cual que, a estas alturas de la pe-
lícula y con la que está cayendo,
no es que sean óptimos para la ciu-
dad los presupuestos. Es que son
un milagro.

Los originales que se envíen a esta sección no deberán sobrepasar 25 líneas mecanografiadas. Estarán firmados y se hará constar el número del D.N.I.
junto con el domicilio y el número de teléfono de sus autores. La Dirección del periódico se reserva el derecho de publicar los textos recibidos, así como
de extractarlos en el caso de que sean excesivamente largos. Dado el volumen de originales que se reciben, no se mantendrá correspondencia ni
contacto telefónico con los autores. También pueden enviarse por correo electrónico a la dirección: cartasdirector@ideal.es. En este caso,
compruebe que su carta está libre de virus para que pueda llegar a su destino.
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¿Pero qué
es el TDHA?

Estimado director de IDEAL:
Bajo este lema, a partir del día 3
de octubre se celebra la III Se-
mana de Sensibilización sobre
el TDAH (trastorno de déficit
de atención con hiperactividad)
a nivel europeo. El TDAH es una
necesidad educativa especial
que muchos de nuestros hijos
padecen y que no todos com-
prenden, sobre todo a nivel de
educativo, por ello me gustaría
invitar como miembro de la aso-
ciación Ampachico (asociación
de padres y madres de niños y
adolescentes con tdah y trastor-
nos de conducta de Granada) a
los actos que desde nuestra aso-
ciación vamos a celebrar duran-
te esta semana, empezamos
ayer día 3 de octubre en la ex-
planada del Centro Comercial
Neptuno, con la realización de
varios talleres con los niños, da-
remos información a toda la per-
sona interesada en este tema y
queremos que se nos conozca y
reconozca el compromiso que
tenemos con la educación de
nuestros hijos, ya que donde
más problemática tienen de ser
atendidos especializadamente
es en los colegios e institutos,
aunque ya se han dado muchos
pasos en este campo pero el des-
conocimiento y la falta de com-

promiso por parte de algunos
sectores de la educación siguen
sin atender a nuestros hijos
como necesitan, por ello me
gustaría que todos los profeso-
res que no creen que nuestros
hijos padecen este trastorno se
pongan al día en este tema y
también hacer un llamamiento
a la Administración para que se
comprometa a que se cumplan,
los protocolos que ya existen y
pongan medios para que los
cumplan ya que según algunas
de nuestras experiencias como
padres nos demuestra que no es
así. Todo nuestro esfuerzo está
basado en que nuestros hijos
tengan una buena educación y
que sean felices, que no se en-
cuentren desamparados ya que
en la mayoría de los casos son
catalogados de niños conflicti-
vos y problemáticos pero no se
dan cuenta algunos de los pro-
fesores que ellos mismos son
los que los excluyen con su ap-
titud, es muy fácil ayudar a un
niño con ‘tdha’ si se quiere y se
tienen conocimientos pero, cla-
ro, eso implica un esfuerzo. Des-
de aquí quiero invitar a todos
esos profesores a que nos conoz-
can y hacerles saber que lo úni-
co que queremos como padres
no es un trato especial, lo que
queremos es un trato especiali-
zado, que no es lo mismo. Tam-
bién invitarle a usted, señor di-

rector, a que si pone en marcha
de nuevo el suplemento de edu-
cación, del cual he sido fiel se-
guidora durante el curso ante-
rior, nos dedique algún espacio,
ya que el TDAH es una necesi-
dad educativa especial que cada
día padecen más niños y sería
más que interesante que esto se
conociera y ayudaría mucho a
nuestra labor como padres y
como asociación.
SUSANA PERALTA TRUEBAS
ALBOLOTE

Huelga convenida
Estimado director de IDEAL: En
mi ya larga vida he tenido que
soportar múltiples huelgas de
todo tipo y condición. En aque-
llos años en la Segunda Repú-
blica más de una vez me ví obli-
gado a refugiarme en algún por-
tal o establecimiento al encon-
trarme sorprendido por una al-
garada durante una huelga en
las que los guardia de asalto se
vieron obligados a usar las ar-
mas de fuego. Quiero decir con
todo esto que esta larga expe-
riencia vivida me permita ex-
presar mi asombro ante el es-
pectáculo que nuestros sindica-
tos mayoritarios nos han repre-
sentado en combinación con el
gobierno. En efecto, resulta to-
talmente ilógico que unos sin-
dicatos ante uno duros recortes
de salario y unas normas que
cargan sobre la clase trabajado-
ra, se limiten a anunciar una
huelga general para cuando
transcurrían cuatro meses dan-
do tiempo al gobierno para apro-
bar leyes que hagan realidad las
duras reformas anunciadas o sea,
cuando lo anunciado es ya una
realidad. Si tenemos en cuenta
que estos sindicatos son soste-
nidos económicamente por el
gobierno y que durante más de
dos años han permanecido apo-
yándolos mientras se iba incre-
mentado el número de parados,
hasta superar los cuatros millo-
nes de parados cabe sospechar
que todo ha sido un patraña con-
venida para salvar la cara ante
el exterior y cuya culminación
la hemos presenciado, al día si-
guiente de la huelga, cuando se
reunían y se besaban los dirigen-
tes sindicales con la vicepresi-
denta del Gobierno. Terminada
la comedia quedan atrás los in-
cidentes y daños de la huelga,
el perjuicio económico para los
que la han apoyado, los destro-
zos causados por los indeseables
que aprovechan las circunstan-
cias y un gasto muy elevado para
nuestra maltrecha economía.
Nada de esto será beneficioso
para nuestra clase trabajadora.
MIGUEL MARTÍNEZ RUIZ
GRANADA

CARTAS AL DIRECTOR

Estimado director de IDEAL: Siento pudor, no al escribir es-
tas líneas, que me salen del corazón, sino al pensar que qui-
zá se publiquen, pero quiero dejar constancia de mi agrade-
cimiento y mi admiración hacia este hombre, que no cono-
cía mucho, aunque sí de mucho tiempo, desde mis prime-
ros años de Plaza Nueva, que ya son más de la mitad de mi
vida, por el que sentía un gran afecto.

Cuando, en 2004, inicié un regreso a Granada que aún no
ha cuajado, me matriculé en los cursos de doctorado y me
hice un regalo inolvidable: sus explicaciones y su inte-
ligencia durante ese curso académico. Nos divirtió vernos
en esa nueva faceta de profesor-alumna. Comprobé cómo
el ejemplo de una persona valiente nos hace avanzar más
que un puñado de leyes repletas de bonitas palabras que no
se cumplen.

He leído que Miguel combatió la enfermedad. Y es cier-
to. Ahora bien, el recuerdo que me queda y que siempre de-
fenderé de Miguel está vinculado a su combate por la vida
con todas sus consecuencias.

Cuando lo volví a ver en 2004 ya no era ese hombre fuer-
te con el que compartía Plaza Nueva, pero seguía siendo una
de las personas más atractivas que he conocido. Su voz se
había ido por un agujero, pero la claridad de su pensamien-
to y la bondad de sus ideas se habían hecho, si cabe, más pa-
tentes.

La última vez que lo vi, me dijo que tenía nuevos proble-
mas de salud. Hace más de un año. Se me quedó pendiente
la pregunta de por qué se llamaba Miguel José.
PACA RIMBAU HERNÁNDEZ GRANADA

Salvemos la poesía
de Miguel Hagerty

Cuando
todo va bien
Debemos aplaudir
porque, aunque sea
mucho menos de lo
que nos merecemos,
es mucho más de lo
que esperábamos

PUERTA REAL

REMEDIOS SÁNCHEZ
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Iltmo. Sr.
Don Alfonso
Labella Caballero

EL ILUSTRE COLEGIO
DE ABOGADOS DE GRANADA
COMUNICA que, por el eterno descanso de su alma,

se celebrará una misa funeral el miércoles,

día 6 de octubre, a las ONCE de la mañana, en la iglesia

parroquial de San Gil y Santa Ana.

(EX MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO)

Granada, 4 de octubre de 2010

Doña María
Remedios
Casamar Pérez
Que falleció el día 4 de octubre de 2004

D. E. P.

Su esposo, Eduardo Ferrer Vázquez; sus hijas, Alicia y Teresa

Ferrer Casamar y demás familia

RUEGAN una oración por su alma.

Rogad a Dios en caridad por el alma de

Granada, 4 de octubre de 2010

SEXTO ANIVERSARIO

Iltmo. Sr.
Don Alfonso
Labella Caballero

LA REAL ACADEMIA DE
JURISPRUDENCIA Y
LEGISLACIÓN DE GRANADA
COMUNICA que, por el eterno descanso de su alma,
se celebrará una misa funeral el miércoles,
día 6 de octubre, a las ONCE de la mañana, en la iglesia
parroquial de San Gil y Santa Ana.

(ACADÉMICO DE NÚMERO)

Granada, 4 de octubre de 2010

Doña Concepción
García Rienda
EL CENTRO DE DOCUMENTACIÓN
CIENTÍFICA
PARTICIPA a sus compañeros y amigos tan sensible pérdida y les ruega
una oración por su alma y la asistencia a la conducción del cadáver, que
tendrá lugar hoy, 4 de octubre, a las ONCE de la mañana, desde la sala
de velatorios n.º 7 del cementerio de San José, hasta la capilla del
mismo recinto, donde se oficiará la misa ‘corpore insepulto’, por cuyos
favores les quedará muy agradecido.

IN MEMORIAM

(PERSONAL LABORAL DE LA UNIVERSIDAD
DE GRANADA)

Granada, 4 de octubre de 2010

Don Fernando
Castro Ortega
(q. e. p. d.)

AGRADECEN a sus amistades las manifestaciones de pésame

recibidas, por medio de estas líneas, ante la imposibilidad de

hacerlo personalmente y, al mismo tiempo, les ruegan la

asistencia a la misa que, por el eterno descanso de su alma, se

celebrará mañana martes, día 5, a las SIETE de la tarde, en la

parroquia del Buen Pastor (Padre Manjón), por cuyos favores les

quedarán muy agradecidos.

La esposa, hijos y nietos de

Que falleció el día 27-09-2010

Granada, 4 de octubre de 2010
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H ace un año ya –el 12 de septiem-
bre de 2009– que fallecía en Te-
jas el científico y Nobel de la Paz
Norman E. Borlaug a los 95 años
de edad. Hasta prácticamente las
últimas semanas estuvo traba-

jando, dando clases, impartiendo conferencias en
congresos y reuniones científicas y visitando los
campos de experimentación, aunque ya en silla
de ruedas. Considerado el cerebro de la Revolu-
ción Verde, fue galardonado con el premio Nobel
de la Paz en 1970 por sus esfuerzos para combatir
el hambre y la pobreza en el mundo. “No se pue-
de construir la paz sobre estómagos vacíos”, so-
lía repetir. En abril de 2005, el profesor Borlaug
había recibido el doctorado honoris causa por la
Universidad de Granada. Como su padrino de doc-
torado, fui a recogerlo al aeropuerto. Llegó, sin
aparentar en absoluto sus 91 años, acompañado
de su amigo y asesor personal Chris Dowswell,
procedente de Nairobi. Era la primera vez que vi-
sitaba Granada y, mientras subíamos a la Alham-
bra, comenzó a preguntar y apuntar en su libre-
ta Moleskine datos sobre los cultivos más impor-
tantes, producciones, pluviometría, fertilizan-
tes… Era una luminosa mañana de abril y Grana-
da estaba resplandeciente. Al entrar en los pala-
cios nazaríes, cautivado por su belleza, guardó la
libreta y ya sólo atendió a las explicaciones sobre
la historia y la singularidad de la Alhambra y del
paisaje que se extendía a sus pies.

El día siguiente impar-
tió en la Facultad de
Ciencias la magnífica
conferencia “Retos para
reducir el hambre y la po-
breza en el mundo”, en la
cual exhortó a los nume-
rosos estudiantes a “dar
lo mejor de vosotros mis-
mos, a esforzarse siem-
pre para intentar alcan-
zar las estrellas, porque
aunque no lo logréis, tan
sólo con rozarlas, con con-
seguir un poco de polvo
de estrellas en los dedos, se puede hacer mucho…”.
El profesor Borlaug hablaba un español con acen-
to entre mejicano y tejano, pausado por la mucha
edad, pero lleno de matices y de inflexiones, her-
moso y convincente, acompañado de sonrisas y
miradas de complicidad. Vestía elegantemente,
siempre pulcramente afeitado, con aire cosmo-
polita y una galantería antigua y refinada con las
damas.

En su discurso de aceptación del doctorado, el
14 de abril de 2005, día de hondas resonancias his-
tóricas, nos contaba cómo fue suspendido inicial-
mente en el examen de acceso a la Universidad
de Minneápolis, en la que ingresó posteriormen-
te para estudiar Ecología Forestal, licenciándose
en 1936. Nos habló de su lucha, no sólo contra las
enfermedades y los bajos rendimientos del trigo,
sino también contra el lastre de la burocracia y el
papeleo, que demasiado a menudo interfieren y
frenan la investigación y el desarrollo. Nos refi-
rió cómo fue el español Andrés de Tapia el primer
sembrador de trigo en América, en 1532, y que

México retornó a España el trigo mejorado 450
años más tarde. La solemnidad y el protocolo de
la ceremonia de investidura le impresionaron. En
algunas universidades iberoamericanas y asiáti-
cas, por las que Borlaug era también doctor hono-
ris causa, nos comentaba su asesor tras la investi-
dura, algunos doctores se revestían el traje acadé-
mico sobre bermudas y sandalias, asomando las
pantorrillas peludas bajo la toga, y dando a la ce-
remonia un aspecto estrafalario y risible.

Borlaug siempre fue un científico heterodoxo,
autocrítico e inconformista, con un gran sen-
tido del humor. Uno de los éxitos más importan-
tes de la Revolución Verde fue que Borlaug, con-
traviniendo a sabiendas uno de los dogmas de en-
tonces de la mejora vegetal, sembraba el trigo dos
veces al año en ambientes muy diferentes de Mé-
xico. De esa forma consiguió acortar a cinco años
(en lugar de los diez habituales) el ciclo de mejo-
ra del trigo y, además, obtuvo una variedad mag-
níficamente adaptada a cualquier ambiente, in-
cluido el Tercer Mundo. Pero no deja de ser signi-
ficativo que a Borlaug le gustaba que sus amigos
lo llamaran Norm (apócope de Norman, pero tam-
bién ‘norma’ en inglés, precisamente a él que era
un anti-normas). Entre sus anécdotas más famo-
sas, como refiere Leon Hesser, uno de sus biógra-
fos, está la de que cuando se falló el Nobel de la
Paz a su favor, estaba trabajando en sus parcelas
de mejora genética del trigo, y al llegar su mujer
Margaret con la noticia que había recibido te-

lefónicamente de Oslo,
Borlaug le dijo “No, no.
Eso no puede ser. Alguien
te está tomando el pelo”.
Al requerimiento del go-
bernador del Estado de
Sonora, convocándolo a
su despacho para felici-
tarlo, respondió que no
podía dejar el trabajo, que
las plantas no esperan, y
que además “el goberna-
dor haría bien en llegarse
a los campos de mejora
genética y conocer el pé-

simo estado de la carretera, a ver si hacía algo por
arreglarla”. En Granada también tuvimos cons-
tancia de su buen humor y de su gusto por las tra-
vesuras. En la entrevista que concedió a IDEAL
(13 de abril de 2005) confesó a la periodista que
cuando “ya se habían comprobado los efectos be-
neficiosos que podía tener el DDT, lo introduje
ilegalmente en México en 1942, para combatir a
los mosquitos que transmitían el paludismo y con-
tra los piojos”. Escandalizado, Chris le decía “pero
Norm, a ver si ahora nos van a denunciar cuando
regresemos a México…” También nos contó cómo
hacía rabiar a su hija en Dallas, diciéndole “que
ya no compraba plátanos verdes…” Desgraciada-
mente, desde hace un año, esta travesura tam-
bién se ha hecho realidad.

Sic tibi terra levis, Norm. Estamos seguros de
que esa tierra que los antiguos romanos deseaban
fuera ligera a sus difuntos, y a la que ayudaste a
producir cuatro veces más grano, te ha recibido
como la buena amiga y compañera que fue duran-
te tu vida.

Norman E. Borlaug, Nobel
de la Paz, en el recuerdo

Considerado el cerebro de la Revolución Verde, fue
galardonado con el premio Nobel en 1970 por sus

esfuerzos para combatir el hambre y la pobreza en el
mundo

LUIS F. GARCÍA DEL MORAL GARRIDO
CATEDRÁTICO DE FISIOLOGÍA VEGETAL

:: RAMÓN L. PÉREZ

La entrega formal del proyecto de Presupuestos en el Congreso de los
Diputados por parte de la vicepresidenta Salgado fue precedida ayer
por la noticia de que la agencia de calificación Moody’s había rebaja-
do la nota de máxima solvencia que venía acompañando al crédito de
España a la inmediatamente inferior de Aa1. El desarrollo de la jorna-
da bursátil demostró que el hecho no suponía una novedad especial-
mente inquietante. Pero más importantes que la bajada en la nota del
crédito español son las razones que han llevado a Moody’s a variar su
calificación. España se va quedando atrás en la recuperación; sigue
arrastrando un déficit considerable, a pesar de que sea menor que el
de otros países; y aunque la prima de riesgo de nuestra deuda se haya
reducido, continúa atenazando las perspectivas de futuro. El proyec-
to de Presupuestos Generales sale al paso de todas esos problemas, de
los que el Gobierno parece plenamente consciente, y trata de respon-
der también a la inquietud mostrada por el Banco de España en rela-
ción a los efectos del retraimiento de la inversión pública. Pero no
hasta el punto de garantizar que a lo largo de 2011 irán despejándose
los temores. Elena Salgado describió ayer con claridad cuál es el
horizonte inmediato al que aspira el Ejecutivo: acceder a una míni-
ma reactivación en la esperanza de que la reforma del mercado labo-
ral contribuya a un incremento de la productividad y, por tanto, del
PIB. Es lógico pensar que ello beneficiaría a los trabajadores con tra-
bajo con subidas salariales que contribuirían a un mayor consumo.
Pero la previsión de que los índices de paro sigan manteniéndose muy
por encima del 19% en lo que resta de 2010 y durante todo el próxi-
mo año ensombrece gravemente ese mismo horizonte. Los argumen-
tos de Moody’s van más allá, señalando que todavía no se sabe cómo
logrará nuestro país reducir el déficit público al 3% antes de que
finalice el 2013. Se trata de una advertencia que deben tener en cuen-
ta tanto el Gobierno de Rodríguez Zapatero como la formación que,
presidida por Mariano Rajoy, aspira a sustituirlo tras las próximas elec-
ciones generales. A medida que la legislatura avanza no solo el Ejecu-
tivo socialista se ve obligado a afrontar la realidad; esta también in-
terpela al primer partido de la oposición para que ofrezca soluciones
que den credibilidad al país.

De nuevo bajo sospecha
La suspensión provisional de Alberto Contador por la Unión Ci-
clista Internacional (UCI) tras arrojar el deportista español un po-
sitivo en consumo de clembuterol durante un control del último Tour
de Francia es una pésima noticia. El triple vencedor de la prueba fran-
cesa dio ayer la cara y desmintió categóricamente haber ingerido la
sustancia prohibida cuyo rastro en su sangre relacionó con la inges-
tión de carne en mal estado. Pero la sospecha de trampa ya planea so-
bre el mejor ciclista del mundo en activo. Precisamente por el irrepa-
rable daño que acusaciones infundadas puede ocasionar al ciclista es-
pañol es preciso que tanto la Agencia Antidopaje como la UCI y la or-
ganización del Tour de Francia extremen las precauciones antes de
adoptar medidas concluyentes. Otros campeones como Amstrong
han sufrido campañas interesadas en arruinar su carrera con acusa-
ciones no demostradas. La existencia de un consenso general de to-
lerancia cero frente al dopaje no autoriza a difundir sospechas hasta
que la falta no esté plenamente acreditada. Entre tanto no queda otra
opción que esperar a que los análisis complementarios restituyan
la reputación a Contador.

EDITORIALES

Crédito
a prueba

Gobierno y oposición deben explicar cómo
van a reducir el déficit público al 3% en 2013

Viernes 01.10.10
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